











SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincia, trimestre... 9 25 ejemplares, 1,75 pts.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDAS TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## TEMAS FINANCIEROS

### El patrón oro se desploma

Como consecuencia de lo que se ha escrito y se ha dicho en el Parlamento al tratar del problema monetario español, hace días veníamos hablando acerca de la inestabilidad de las monedas, disponiéndose a escribir este artículo, cuando llegan las noticias de que Inglaterra ha suspendido el patrón oro.

Voy, pues, a exponer puntos de vista que en esta ocasión han sido ya confirmados en parte por los acontecimientos.

Pensaba yo que no era posible dar firmeza y estabilidad a las monedas, aunque se hicieran esfuerzos para asegurar grandes cantidades de oro, porque son de tal magnitud las sumas que se transfieren de unos a otros países, que no hay ninguno que pueda resistir la retirada persistente de fondos de extranjeros.

Y la explicación es la siguiente: El dinero que acude a un país, sea en forma de depósito bancario, sea como inversión en negocios o en valores, va entrando poco a poco en el torrente circulativo de la riqueza nacional y bien pronto forma parte del caudal que mantiene la vida de los negocios.

El Banco de Inglaterra, que tenía apenas 60 millones de libras en oro, se le han retirado por los depositantes extranjeros, en oro y en divisas, cerca de mil millones de libras, de manera que ha agotado las reservas de oro y de divisas y ha consumido, igualmente, en pocos días las importantes cantidades que le concedieron los Estados Unidos y Francia.

Veamos el caso de Alemania. Durante estos tres últimos años, Alemania ha recibido del extranjero créditos que suman en cinco años 4.800 millones a corto término y 5.200 millones a largo plazo, o sea en total unos diez mil millones de marcos.

Cuando se aproximaban los vencimientos, Mr. Hoover propuso la moratoria de los pagos de guerra, y el Gobierno del Reich tomó una serie de medidas que, en resúmenes cuentas, son también aplazamientos y moratorias, previa confesión de que si no se aceptaban sus proposiciones iría a la bancarrota.

El ministro de Hacienda, camarada Indalecio Prieto, le preguntaron si facilitaría copia del decreto sobre la liquidación de las dobles, y contestó que, aunque se había llegado a un acuerdo en las soluciones, como éste no es todavía firme ni se ha redactado el decreto, no podía facilitarlo todavía.

El ministro de Trabajo, camarada Largo Caballero, dijo que no había podido dar cuenta de los proyectos de su departamento debido a las interrupciones, y que el primero que sometiera a la aprobación de sus compañeros sería el de la reforma del ministerio.

La entrevista con el nuncio. A las dos y veinte abandonó la Presidencia el señor Alcalá Zamora. Ante los informadores, dijo: Como ampliación, sólo puedo decirles que aspiro a comer y no estoy seguro de conseguirlo. No se han podido aprobar los decretos de Justicia, que irán al consejo de esta tarde, porque yo tuve que interrumpir la reunión para recibir las visitas del ministro de los Países Bajos y del nuncio, y los ministros, en atención a mí, no reanudaron las deliberaciones hasta que volví.

¿No puede decir algo de la entrevista con el nuncio? Como ampliación, sólo puedo decirles que aspiro a comer y no estoy seguro de conseguirlo.

### Honrando a un veterano

#### Una calle a Matías Gómez Latorre

Entre las barriadas modestas que se van creando alrededor de Madrid, y pobladas en su mayoría por elementos pertenecientes a las clases trabajadoras, se están rotulando muchas de las calles que componen la barriada con los nombres de figuras representativas del movimiento obrero, de hombres que dedicaron su actividad y su talento a la causa del proletariado.

No tenemos que recordar que el nombre de Pablo Iglesias es uno de los elegidos con preferencia para perpetuarse en la memoria de las gentes por ese procedimiento; pero también hay calles dedicadas a otros camaradas, muertos algunos y vivos por suerte otros, que también han desempeñado un papel principal en la lucha del proletariado en favor de su emancipación.

Uno de los camaradas a quien se ha distinguido ahora con ese honor es el veterano correligionario Matías Gómez Latorre, el más antiguo socialista que existe hoy en España, fundador que fué con Iglesias del Partido Socialista Obrero y de este partido colaboró desinteresadamente con el abuelo durante muchos años, dejando en las columnas del modesto semanario madrileño huellas profundas de su conocimiento de las ideas y sus dotes de polemista.

La iniciativa de la honrosa distinción concedida a Gómez Latorre ha correspondido al vecindario de la colonia de la Arganzuela, en la cual se colocó el pasado domingo un rótulo con el nombre de nuestro querido compañero, en una calle de aquella barriada, donde también hay otra que ostenta el nombre de Julián Besteiro.

Al acto del descubrimiento del rótulo de la calle asistieron el vecindario y algunos invitados, ante los cuales el secretario de la Junta directiva de la colonia pronunció una breve y sentida alocución, en la cual hizo resaltar los méritos de Matías Gómez, que habían movido al vecindario a solicitar se pusiese a una calle el nombre de nuestro entrañable amigo.

Bien sabido es que entre los socialistas no existen vanidades de ninguna especie, ni mucho menos vanidad gran octogenario, Matías Gómez, modelo constante de modestia y de oscuramiento voluntario; pero no por ello hemos de dejar de consignar el agradecimiento que el Partido debe mostrar a aquellas entidades que, con su cariño hacia los hombres que dieron sus energías por la causa obrera, dedicándoles el nombre de una calle habitada por trabajadores.

### La eterna pesadilla

¿Qué afán, señores! ¿Qué perseverancia! ¿Cinco meses y once días de grandiosos clericales para decir hoy lo mismo que ayer, lo mismo que antes de ayer, lo mismo que el 15 de abril! Que en tal parte existen media docena de familias católicas enemigas de la separación de la Iglesia del Estado, y de la disolución de las Congregaciones religiosas, y de la incautación de los bienes de las mismas por el Estado; que en Ezquigola continúa apareciendo todos los sábados la virgen, uniendo su voz divina a las súplicas de los fieles; que el obispo diócesano, en una pastoral defendiendo los derechos de la Iglesia...

### Hacia la solución de la huelga de Salamanca

#### El Ayuntamiento acuerda protestar contra los sucesos (CONFERENCIA TELEFONICA)

SALAMANCA, 29.—Reunidos los obreros de Salamanca—en huelga general por los sucesos de Palacios Rubios—y presididos por el camarada Manso, hicieron uso de la palabra el presidente de la Sociedad de Peñaranda, que narró puntualmente los sucesos, haciendo ver cómo la guardia civil, al mando de un cabo, sin que hubiera provocación, por el simple hecho de manifestar los obreros su alegría a causa de haber terminado la huelga local, hicieron fuego, matando a dos de ellos e hiriendo gravemente a otros cuatro, de los que ha fallecido ya uno.

El camarada Osorio da cuenta de su gestión ante el gobernador y el Ayuntamiento, exigiendo previamente la libertad de los presos, por juzgarlos miembros del Comité de huelga, declarada como protesta, los cuales fueron, en efecto, puestos en libertad. Habla de la ineptitud del gobernador y dice que el asesinato en Palacios Rubios no puede quedar impune. Aconseja el cese de la huelga, ya que el Ayuntamiento parece solidarizarse con los obreros para exigir responsabilidades.

El camarada Santa Cecilia coincide con Osorio y dice que llevará la cuestión al Parlamento, e insiste en que el Ayuntamiento se incorpore al movimiento. Rafael Castro agrega que es necesario que la Comisión se comprometa en firme a relevar al gobernador y a sustituir al secretario, y que si esto no se logra, volverá el Comité a reunirse para deliberar sobre lo que ha de hacerse.

### ¿QUÉ PASA EN LUGO?

#### Desafueros caciquiles

A nosotros ha llegado la noticia de que por el Juzgado de Instrucción de Ourense, feudo caciquil del diputado por Lugo señor Liado, han sido denunciados y procesados nuestro camarada Marcelino Fernández, alcalde de Ribas del Sil, y varios compañeros más, por el supuesto delito de coacción electoral.

También viene siendo objeto de amenazas y persecuciones otro buen camarada nuestro: el alcalde de Piedrafita del Cobero, y varios correligionarios de diversos pueblos de la provincia de Lugo.

Es que se pretende ahogar con injustas persecuciones la justa rebelión y energías protestas de nuestros amigos y correligionarios contra los desafueros caciquiles que en Lugo se cometen en plena República con la misma desvergüenza con que se llevaban a cabo dentro de la monarquía.

Sería curioso que en Lugo se persiguiese sistemáticamente a los ciudadanos de bien, mientras se castigan por sus respetos a sus amigos los caciques que en estas últimas elecciones, como en las anteriores, comedieron delitos electorales de toda linaje, falsificando actas y realizando hazañas propias de rufianes.

Crecimos llegado el momento, camarada ministro de Justicia, de una pronta y enérgica intervención en Lugo, en cuanto dependa de su ministerio, pues allí no se respiran aún a pleno pulmón los aires de la República.

El momento actual y los hechos desarrollados con motivo de las elecciones últimamente celebradas exigen una prolija y radical revisión de valores en la provincia de Lugo, pues no puede tolerarse que un solo hombre sea el dueño de los destinos de un pueblo más digno de consideración y respeto a sus legítimos derechos que hasta el presente.

De Galicia y de Lugo y de todas las regiones y provincias de España defendemos siempre sus derechos legítimos; lo que no podemos hacer, ni haremos, es confundir esos derechos con los ilegítimos y bastardos de una camarilla o de un cacique, por mucha que sea la influencia que se le dispense en las altas esferas del Poder público.

Lugo es toda España, decía días pasados en el Parlamento un diputado del Grupo de Acción republicana. Lugo, decimos nosotros, es un caso único en España, porque difícilmente será, cuando no imposible, encontrar una provincia en que todas las figuras de su tablero sean manejadas por un solo hombre.

Nosotros, pues—conste así—, no atacamos a Galicia ni a Lugo, por cuya región sentimos afectos, difícilmente igualados por quienes, diciéndose galleguistas, la entregan muchas veces maniatada al poder caciquil. Nosotros, lo que hacemos—creyendo servir así mejor a la democracia—es apuntar y atacar las madrugueras—es decir, los caciques—de Lugo, que es cosa muy distinta que atacar a Lugo. ¿Estamos?

CONSIDERACIONES

### La huelga general de Santander

Jamás empleamos nosotros este procedimiento como sistema de lucha, porque ese procedimiento, además de funestos resultados, ha terminado ya por desacreditarse ante la opinión y ante el propio proletariado. Por eso allá en Santander esta resolución de la huelga general se cumplió muy pocas veces y en los casos solamente de intensa emoción obrera.

Una imprudencia de la autoridad y una agresión enemiga, de sobrenombre católico, hizo ponerse en pie toda la fuerza unionista, que en Santander representa una enorme mayoría y que, como nota simpática, se ve secundada a su vez por las minorías sindicalistas, a las que en esta ocasión saludamos cordialmente con la esperanza de que muy pronto lo sano y honrado de ellos se confunda con nosotros, fundiendo en un solo cuadro las fuerzas que hoy se repelen.

La bandera de la Unión General de Trabajadores ha triunfado una vez más en la Montaña, si bien en esta ocasión se ha regado con sangre, que entristece nuestro ánimo y que debe caer y caerá sobre ese clericalismo que, oculto entre negras sombras, quiere seguir presionando, no sólo la organización obrera y socialista, sino todo poder democrático como la misma República.

El Sindicato católico de Santander, causante de la huelga general, no...



GÓMEZ LATORRE

### Necesaria aclaración

Se viene hablando con demasiada frecuencia del comunismo de la villa de Don Fadrique, y de sus exageraciones, y de ello podemos decir que es más el ruido que las nueces.

Es exacto que hay allí una minoría formada por una porción de audaces que han trastornado algo la organización obrera y socialista del pueblo indicado.

Es exacto también que una porción de exagerados y exaltados juveniles priva de momento, para evitar cuestiones personales, y normal propaganda socialista que en un régimen de respeto a las ideas debería existir; pero no es menos cierto también que el Socialismo tiene allí entusiastas defensores, incluso concejales socialistas, que cumplen su alta misión con verdadera fe, como vienen demostrándolo los camaradas Juan Ignacio y Vicente Maqueda en el Ayuntamiento, y fuera muchos más.

En Quero, pueblo inmediato al que antes hemos citado, no han encontrado eco las propagandas comunistas, aunque otra cosa digan ciertos periódicos en su afán de asustar a la burguesía reaccionaria, y afirmamos que la organización obrera de Quero es entusiasta del Socialismo y que saben defenderle los compañeros de Cáceres, Toledo y muchos más.

### Educación católica

#### El asalto a los "bancos"

No hace mucho tiempo, el Ayuntamiento de Madrid colocó unos bancos en la avenida que hoy lleva el nombre de Pablo Iglesias. Pero podemos asegurar que desde que fueron colocados estos bancos no han estado derechos ni un solo día, por lo que más adelante descubrirá el que leyere.

En la avenida de Pablo Iglesias, al final, está enclavada la Residencia de Estudiantes Católicos, donde un rebalfo de pollos, hijos de gente adinerada, pierde el tiempo preciso de la adolescencia cantando usasus a María y dándose golpes de pecho.

Estos jóvenes, desocupados e inútiles, parece ser que encuentran una verdadera diversión en arrancar los bancos del paseo.

El hecho en sí es de un salvajismo digno de cualquier estudiante católico. En la prolongación opuesta a esta avenida, en lo que es el paseo de Ramón Fernández Villaverde, hay una escuela; una escuela que educa a un gran número de niños, de donde salen muchos hombres. Produce verdadera satisfacción ver salir de esta escuela a dichos niños, educados democráticamente, sin prejuicios de religión. Esta escuela es el «Grupo escolar Cervantes».

Si hacemos la anterior apreciación, es porque lo creemos un caso práctico que debe exponerse, sobre todo en estos momentos, para que la opinión juzgue y establezca la diferencia que existe entre la escuela católica y la escuela libre.

En el «Grupo escolar Cervantes» se educan los hijos de los obreros gratamente, y reciben una educación moderna.

La Residencia de Estudiantes Católicos toda la educación que da a sus alumnos se reduce a leer la Biblia, como comunistas vulgares, y a decir groserías a las muchachas que pasan por esta avenida. Porque, hemos olvidado decirlo, los estudiantes de la Residencia católica se dedican, en las horas de paseo, y a más de destruir bancos, a insultar a las muchachas.

Hoy mismo hemos recibido en nuestra Redacción una carta firmada por dos señoras que nos ruegan hagamos pública esta indecencia—dicen ellas, nosotros diríamos la desvergüenza—que caracteriza a estos pollos católicos.

### La Alianza republicana recomienda a todos los partidos que voten a Cossío el próximo domingo

#### En vista de ello, Sánchez Guerra y Marsá retiran sus candidaturas

Anoche se reunió la Alianza republicana. La reunión terminó poco después de la una de la madrugada.

Al salir facilitaron la siguiente referencia: «Que ante el reto lanzado a republicanos y socialistas, suponiéndoles que habían sido olvidados ya los años de dictadura, reto significado en la candidatura del hijo del dictador, se reunieron todos los Grupos que componen la Alianza republicana y acordaron pedir a los republicanos de Madrid, sin distinción de matices, que unifican su esfuerzo y apoyen como candidato único a don Manuel B. Cossío.

Seguidamente, los señores Marsá y Sánchez Guerra retiraron sus candidaturas.»

Añade la referencia que el Comité electoral socialista se había identificado con el acuerdo.

Los radicales socialistas recabaron un plazo de veinticuatro horas para resolver en asamblea.

### CONSIDERACIONES

#### La huelga general de Santander

Jamás empleamos nosotros este procedimiento como sistema de lucha, porque ese procedimiento, además de funestos resultados, ha terminado ya por desacreditarse ante la opinión y ante el propio proletariado. Por eso allá en Santander esta resolución de la huelga general se cumplió muy pocas veces y en los casos solamente de intensa emoción obrera.

Una imprudencia de la autoridad y una agresión enemiga, de sobrenombre católico, hizo ponerse en pie toda la fuerza unionista, que en Santander representa una enorme mayoría y que, como nota simpática, se ve secundada a su vez por las minorías sindicalistas, a las que en esta ocasión saludamos cordialmente con la esperanza de que muy pronto lo sano y honrado de ellos se confunda con nosotros, fundiendo en un solo cuadro las fuerzas que hoy se repelen.

La bandera de la Unión General de Trabajadores ha triunfado una vez más en la Montaña, si bien en esta ocasión se ha regado con sangre, que entristece nuestro ánimo y que debe caer y caerá sobre ese clericalismo que, oculto entre negras sombras, quiere seguir presionando, no sólo la organización obrera y socialista, sino todo poder democrático como la misma República.

El Sindicato católico de Santander, causante de la huelga general, no...

La reunión ministerial terminó a las dos y cuarto de la tarde. Salieron los primeros, y fueron, los tres ministros socialistas. El camarada De los Ríos dijo a los periodistas: «Por haber empezado la mayor parte del tiempo los ministros de Hacienda y Economía, yo no he tenido tiempo de someter un informe que traía sobre dos cosas concretas: la concesión de un permiso de aguas a una Compañía de Valencia y otra sobre caducidad de los delitos políticos cometidos antes del advenimiento de la República. Con esta medida se tiende a normalizar la situación de numerosas personas, sobre todo jóvenes, que tienen pendientes causas de esta naturaleza.»

El ministro de Hacienda, camarada Indalecio Prieto, le preguntaron si facilitaría copia del decreto sobre la liquidación de las dobles, y contestó que, aunque se había llegado a un acuerdo en las soluciones, como éste no es todavía firme ni se ha redactado el decreto, no podía facilitarlo todavía.

El ministro de Trabajo, camarada Largo Caballero, dijo que no había podido dar cuenta de los proyectos de su departamento debido a las interrupciones, y que el primero que sometiera a la aprobación de sus compañeros sería el de la reforma del ministerio.

La entrevista con el nuncio. A las dos y veinte abandonó la Presidencia el señor Alcalá Zamora. Ante los informadores, dijo: Como ampliación, sólo puedo decirles que aspiro a comer y no estoy seguro de conseguirlo. No se han podido aprobar los decretos de Justicia, que irán al consejo de esta tarde, porque yo tuve que interrumpir la reunión para recibir las visitas del ministro de los Países Bajos y del nuncio, y los ministros, en atención a mí, no reanudaron las deliberaciones hasta que volví.

¿No puede decir algo de la entrevista con el nuncio? Como ampliación, sólo puedo decirles que aspiro a comer y no estoy seguro de conseguirlo.



Estado parcial de la estación de Canfranc (parte española) después del incendio que la destruyó por completo. (Foto de las Heras)